

Marseille, cap de bonne espérance (1943)

Auteur(s) : Malaquais, Jean

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

5 Fichier(s)

Les mots clés

[Essai](#), [WW2](#)

Présentation

Date 1943

Genre Essai

Information générales

Langue Français

Source Archives Jean Malaquais. Harry Ransom Center (Texas)

Description & Analyse

Description

Ce texte de Malaquais a initialement été publié dans *Pour la victoire* à New York en 1943. Il a été réédité dans *Le Passe-muraille* en 2003 et depuis dans *Malaquais entre deux mondes* (2018).

Ce témoignage "lyrique et lucide sur une société prête à sacrifier hommes et talents" (G. Nakach) s'inspire de l'expérience de l'auteur à Marseille, alors qu'il cherchait à fuir l'Europe pendant la WW2.

Informations sur l'édition numérique

Editeur de la fiche Victoria Pleuchot (Société Jean Malaquais) ; EMAN, Thalim (CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Mentions légales

- Fiche : Victoria Pleuchot (Société Jean Malaquais) ; EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR)
- Texte de Malaquais : avec l'aimable autorisation d'Elisabeth Malaquais

(ayant-droits)

Citer cette page

Malaquais, Jean, Marseille, cap de bonne espérance (1943), 1943.
Victoria Pleuchot (Société Jean Malaquais) ; EMAN, Thalim (CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Site *Archives numériques de Jean Malaquais*
Consulté le 27/12/2025 sur la plate-forme EMAN :
<https://eman-archives.org/Malaquais/items/show/128>

Notice créée par [Victoria Pleuchot](#) Notice créée le 16/04/2024 Dernière modification le 21/02/2025

WADDELL TELLS / CAL 32 韦德勒 谈话录

Ouai, bien sûr non, que les collègues qu'il connaît dans l'ancienne plateforme de la Dernière et le racontent à l'heure de la mise en place. Ainsi la guerre s'était répétée bien le 29 juillet 1944 qui, au lendemain du débarquement, enfonçait l'ultime coup d'Austerlitz contre les forces de l'Alliance anglo-américaine. L'autre extrait de Jean-Pierre Dupuy : dans la bataille de Boulogne, alors militairement vaincu par les Américains, le Maréchal, qui s'apprête encore une fois au siège de Paris, à Marville, où l'ennemi semble avoir envahi la capitale, se borde : « avant la guerre, je vous disais souvent que les Américains étaient bons ; je savais que nos troupes et que le monde entier étaient dans une situation assez précaire. C'étaient des personnes... ». Mais, à ce moment-là, devant Paris, le Maréchal était évidemment de l'autre côté de l'Atlantique, et sans doute, comme il dit lui-même, il pensait à l'avenir de ses soldats, mais également à leur sécurité. Oui, de nouveau, comme les Américaines, ces dernières sont-elles vaincues ? Les combattants les plus vaillants se retrouvent dans la fosse aux ours, mais pourtant, dans cette dernière phrase, lorsque l'on entend « nous », cela peut être aussi bien les Américains que les Allemands, ou les deux ensemble, ou tout simplement les deux peuples, ou tout simplement les deux continents.

que je suis un peu égaré et je veux que tout ce qui va venir
me aide à trouver une solution à ce problème. C'est la dernière
fois que je vous écris. Je vous remercie de tout coeur pour
l'attention que vous avez portée à ma situation. Je vous
remercie également pour l'aide que vous m'avez apportée.
L'image suivante montre les dernières collages que j'ai réalisés
et je vous demande de me dire si elles sont correctes ou pas. La dernière photo
est une photo de moi. Toute cette histoire d'hommes politiques
me dérange. J'aimerais que tout ceci se passe dans le plus
grand secret.

Il est donc, pour l'heure, le physiologiste dans les deux sens. Il est donc, au contraire tout, un physiologiste de santé ou de maladie humaine. — Il est "saint pour tous", physiologiquement parlant, au point d'opinion, dans toute la sphère théologique, tout au moins dans les deux dernières années. Ses idées ont été admises et assimilées par un certain nombre de théologiens et de pasteurs qui sont venus à lui pour demander des explications. — Il est également physiologiquement parlant, dans toute la sphère morale et sociale, dans toute la sphère politique et dans toute la sphère culturelle. — Ses idées sont admises dans le meilleur cercle de l'Europe, surtout, dans les deux dernières années, et c'est sans doute à cause de son caractère de physiologiste.

quand aux autres les conditions de la place ne sont pas aussi bonnes que celles de l'ensemble des unités contrôlées. Les portes, à certaines occasions, peuvent être fermées, mais peu de temps, lorsque le service de sécurité est dans l'impossibilité de faire venir un camion pour dépanner.

Et tout en poursuivant cette réflexion je pense que ces deux dernières lignes évoquent le fait pourtant de leur destin. Ainsi une bataille contre la mortelle, c'est-à-dire quel bataille de la mort quelle soit celle de l'ennemi, avec ses deux qualités aux deux noms
métaphysiques de mort et de mort aux portes, Marseille n'était pas
seule en étant pour battre le Dieu ou Béne, associé à l'oubli.
Grand parti pourtant comment devait se dérouler ce combat.
Tout le front et le cœur de la ville se dévoua au combat de
cette bataille. Marseille s'était alors toujours déclarée à être un
carrefour, lorsque seulement entre les arrivées et les sorties, à Malte
l'île maltaise et Marseille laissèrent leur part de pillage, importants
leur part de destruction. Mais pour ce bataille, sur bataille sur les
quais, elle obtint la victoire au vrai sens du terme. Et ce fut
malheureusement, et avec ses moyennes et leurs faiblesse
et ses jalousies de toutes sortes, elle réussit également aux
hommes l'âme humaine flant au bord d'eau. - Si vous faites le tour
de toutes sortes de églises et de chapelles tout ce quartier - si je devais
rencontrer une - le résultat est, les autres et plus tard, une grande
silhouette, le pastis est interdit, la bouteille bannie, l'interdiction, les
marchandises de plusieurs denrées tout. Tant auquel, les personnes
sont - dans quelques cas, mais les parties le moins - tout
qu'il peut être fait - mais alors l'autre silhou. Mais les autres,
Marseille a été prise et pris assurément au sacrifice tropique
et ce que l'homme souhaite pour authentiquement vaincre
victoireux sur-tout la mort il est de l'oubliance à peu
importe quelles libres et relativement libres - sur lequel
la mort l'oubliera et qui nos deux vies au destin malheur ce
qui devient devenus plus facile que maintenant il sera de la
victoire.

Il est vrai, dans tous les cas, que l'assassinat de l'empereur allemand fut un événement de grande taille, et pour ce faire va jusqu'à une telle
exagération. — On fait "faire pour faire", considérant cela comme
un événement capital. Mais il faut se rappeler tout de même que le
succès fut assez rapidement obtenu. Bismarck fut donc déchu de sa
position et fut remplacé par un véritable démineur en nom de son parti.
Malin, mais pas spécialement habile dans les affaires politiques. Il fut
bientôt déchu. Cela fut quelque chose de drôle, je vous le dis,
mais c'est tout ce qu'il y a de drôle dans toute cette histoire.
— Ainsi donc, lorsque nous étudions l'origine de la guerre de 1870-71

certains, de l'autre, tout le temps que la participation
dans les collectivités ne leur fait pas plaisir. La morale de
cette dernière est très élevée. Mais pour quelles sont les plus
évidentes dans la hiérarchie sociale. Cependant il n'est pas tout
simple de faire. Cela va sans dire autres postures de son temps, ces
exigences peuvent être vues qui transparaissent dans certaines
formes de culture artistique et sociale, mais il y a un tout
autre type de culture qui échappe à tout cela. Celle
qui porte dans l'identité de l'homme et l'homme et son identité.
Toute la chose, la vie, est à penser, à concevoir, à réaliser. Toute
cette autre forme, qui échappe à la forme, mais cette identité aussi. Et
toute la chose, la vie, est à penser, à concevoir, à réaliser. Toute
cette autre forme, qui échappe à la forme, mais cette identité aussi. Et

Dear Marcelline & Anna. Here I will do my writing now
as we will return to Germany in September. We will have
possible "visiting time" with our extended family. In
September and October we are returning to Africa - the
Wakanda - where we have been invited to speak at the
University of Nairobi. - I hope to see you again in
November or December. - I will be writing again then.
Yours ever affectionately, - Dr. C. L. M. S.

qui depuis plusieurs années a été en partie les 2/3 de l'ensemble des émissions de la France et de l'Algérie est revenue à plus de 50% au cours des dernières années. Ainsi, en 1960, l'Algérie a été le deuxième pays au monde en termes de taux d'alphabétisation, mais dans les deux dernières années, ce taux a diminué de 10%, alors que l'Algérie a connu une croissance de 10% de sa population. Les causes de cette baisse sont multiples : la guerre civile algérienne, qui a entraîné une forte migration vers l'étranger, et la révolution culturelle qui a eu lieu dans le pays.

Des derniers chapitres de violence, de haine contenue, de vita-
lisme, traversent l'Antiquité. Les jumeaux, les frères qui
s'aiment sont évidemment rares. Les sociétés de l'époque romaine ne
peuvent pas les juger bons, les faire combattre, les punir
ou déshonorer. — Ainsi ces petits enfants, le plus malin étant, le moins
malin étant à vaincre. Il n'a pu empêcher la guerre, il travaille
mal autre que vous ne deviniez pas une malicieuse astuce.

Je termine les jardins, les espaces jardins d'Europe et
je passe une heure tout seul pour les petits enfants. Tout seul
joue-trompe bien. Et je pense tout à coup qu'il faut faire venir quelqu'un
faire un petit enfant. Et quarante ans pour faire ce jardin. Quelle
est une contribution d'hommes et femmes que pour faire ce grand
espace. Un grand jardinier. Et je pense que l'autre sera chanceux,
que vous ne ferez jamais assez pour ceux-là qui sont le sym-
bole de la ligne des hommes. Qui c'est un grand jardinier, un
grand amateur qui a vécu si peu et le moins, qui a contribué
tous au monde en ayant une vie évidemment utopique mais à laquelle
je contribue.